

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.

Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LAS CUARENTENAS

Y EL COMERCIO.

El desbarajuste cuarentenario que viene notándose en la Aduana de Irún, con gran perjuicio de los intereses comerciales, ha hecho lanzar un grito de indignación a la laboriosa clase mercantil que trae sus mercancías por aquel punto, y no nos extraña que contra tan anómala situación protesten los que se creen perjudicados en sus intereses.

El ilustrado periódico El Comercio Español publica en su número del domingo una notable exposicion que la Junta Directiva del Círculo de la Union Mercantil dirige al señor ministro de la Gobernacion pidiendo que se normalicen las operaciones de aquella aduana.

Cuando se declaró el cólera en Francia—dicen los exponentes—el gobierno dispuso que las procedencias terrestres de este país, hicieran siete dias de cuarentena. ¿Por qué ahora que la epidemia cede en el país vecino, y cuando al cabo de tres meses se ha visto que allí, a pesar de no haberse interrumpido, la libre circulacion no se ha propagado, se extrema aquí el rigor y se eleva la cuarentena a diez días?

¿Por qué se olvida que estamos en la época en que el comercio recibe sus pedidos para la campaña de invierno, y que con el injustificado retraso que a pretexto de observancia del régimen cuarentenario sufren las mercancías, los géneros llegarán a su destino a tiempo tan solo para causar a los comerciantes considerables pérdidas? ¿Por qué no se han de normalizar las operaciones aduaneras de modo que, sujetándolas a las órdenes sanitarias resulte, sin embargo, la menor estorsion posible para los intereses de la clase mercantil española?

Comprendemos—añaden—que la prevision exige que desde los primeros instantes se trate la sospecha de una epidemia como la certidumbre del mal, y se busque la defensa en el aislamiento, por si este puede oponerle un verdadero dique. Lo que no se comprende es que a las mercancías que proceden de puntos notoriamente libres de la epidemia y que en todo su camino hasta la frontera no ha pasado por ningun sitio donde fuera de temer el contagio, como puede certificarse por las hojas de ruta, se les haga de igual condicion que aquellas otras que proceden de pueblos infestados y que pueden llevar consigo el germen del mal.

Pero no es esto sólo. Antes se contaba el tiempo de la cuarentena desde el arribo de las mercancías al lazareto de Irún: ahora, desde el momento que descarga y entra en el almacen. Con lo cual resulta que el comercio recibirá los artículos pedidos del extranjero cuando tal vez, como sucederá seguramente con los tejidos, haya pasado la época de poder venderlos.

Los comerciantes creen que el señor ministro de la Gobernacion remediará los lamentables inconvenientes del desbarajuste cuarentenario y que suprimirá todos los obstáculos injustificados e inútiles, en obsequio del comercio que se arruina, de la industria que no se mueve, de la clase obrera amenazada del peligro del hambre, de la cobranza de los impuestos, que se paraliza; de la baja de las rentas públicas que hace cada vez más grave y difícil la situacion económica del país.

Por todas estas causas y muchas más que en la exposicion se enumeran, la junta directiva del Círculo de la Union Mercantil de Madrid, en nombre de esta sociedad y de la clase mercantil española, solicita:

Primero. Que las mercancías que procedan de puntos notoriamente libres de la epidemia y que en todo su camino

hasta la frontera no han pasado por ningun sitio donde fuera de temer el contagio, estén libres de guardar cuarentena.

Segundo. Que a las mercancías que deben estar en el lazareto de Irún se les señale el menor tiempo de cuarentena que sea posible con la seguridad sanitaria.

Y tercero. Que el periodo de la cuarentena empiece a contarse desde que las mercancías lleguen a la estacion de Irún, no desde que sean descargadas y entren en el almacen-lazareto.

Remedio de un misionero contra el cólera.

El P. Janin, provicario apostolico de Sadec, ha escrito al general Thory la siguiente carta:

El cólera se manifiesta repentinamente sin razon aparente. El enfermo se abate casi instantáneamente. Sus ojos se hunden, las extremidades se enfrían, el pulso se detiene; parece que la sangre se paraliza y se cambia en agua, que se escapa en cantidad enorme por los vómitos y las deyecciones. El enfermo inquieto, atormentado con cólicos y calambres, comprende que está perdido, si no se produce una reaccion rápida.

En ese caso he empleado con gran éxito el ajeno (absinthium en latin, dousell en catalan), dándole en copas. Hago tomar una copa y espero algunos minutos (cuatro ó cinco); si el pulso no se repone, doy otra copa, y así sucesivamente.

Ha habido mujeres, ancianos, niños de 12 á 15 años y mujeres en cinta que han necesitado beber siete copas para entrar en calor. La reaccion se producía con bastante prontitud y á veces la curacion es casi inmediata: unos se curan en una hora ó dos; los otros en un dia. En una pequeña parroquia, de 75 coléricos asistidos por mí con ajeno 73 se han curado. De los dos muertos, el uno se habia negado á beber la primera copa, y el otro, despues de curado, comió antes de tiempo.

Estaba lejos y no llegué á tiempo; los pobres no tenían ajeno, pues si le hubieran tenido, con la misma facilidad se curan las recaídas que los primeros ataques.

De siete soldados atacados en el fuerte de Soctrang, he salvado seis con el ajeno. El séptimo se hallaba en la agonía cuando llegué.

—Tambien yo he ido al teatro de Covent-Garden. ¡Qué espectáculo tan magnífico y delicioso!

Al oír estas palabras Steerforth se echó á reír con toda su alma.

—Mi querido David, me dijo dándome en el hombro, ó mejor mi querido Daisy (1), pues sois una verdadera flor silvestre; la margarita que se abre bajo las perlas del rocío de la mañana no tiene una corola más fresca que vuestro ingénuo corazón; yo tambien he estado en Covent-Garden, y no he visto nunca un espectáculo más miserable. ¡Mozol ehl...

Este apóstrofe fué dirigido al camarero, que se habia mantenido á cierta distancia, prestando oído atento á la escena de nuestro reconocimiento y que se acercó con aire respetuoso. —¿Dónde habeis alojado á mi amigo?

—Dispensadme... —No os pregunto eso; os pregunto dónde dormirá esta noche. ¿Cuál es el número de su

(1) Como "Daisy" significa Bellorita ó Margarita, Steerforth queria hacer un juego de palabras. (Nota del traductor.)

Puntos de suscripcion

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

(FUERA DE PAMPLONA,

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

En Sadec una religiosa atacada del cólera, se bebió de un golpe un vaso de medio cuartillo. La religiosa es débil, y en sana salud no puede probar el vino. El vaso de ajeno la curó inmediatamente los dolores coléricos, el pulso reapareció, y esa dosis de ajeno no produjo embriaguez ni calor sensible. La enferma le tomó hacia las diez de la mañana; á las dos se hallaba completamente curada.

He tenido tres veces el cólera. La primera me curé bebiendo en diez minutos la tercera parte de un litro de ajeno; la segunda y la tercera con dos copas de ajeno y otras dos de coñac en té caliente.

Si el enfermo es asistido desde el primer momento, bastan una copa ó dos para detener la enfermedad. He ensayado el coñac, pero no es tan eficaz, si bien puede producirse la reaccion con cualquier licor espirituoso. Mas por experiencia prefiero el ajeno. No me tomo el trabajo de hacer dar friegas.

Lo curioso es, que despues de cinco ó seis copas de ajeno, son pocos los enfermos que se embriagan. Los que se duermen como ébrios, se despiertan completamente curados. Si el enfermo no consiente en beber bastante para entrar en calor, está perdido.

El ajeno tomado antes de la reaccion no hace daño; pero no debe exceder la dosis de lo necesario, para evitar que la reaccion sea demasiado fuerte. Dándole copa á copa, nada hay que temer si se suspende al renacer el pulso, pues á veces cesa despues de reaparecer y vuelve el frio si no se dá más ajeno.

Despues de reaparecer el pulso, si el enfermo se queja de dolor de cabeza hay que ponerle compresas de agua y vinagre en la cabeza.

Caron dice que el cólera se cambia facilmente en fiebre cerebral: nunca lo he observado. Cinco ó seis enfermos se han muerto por no poder orinar. Es el peor sintoma y en ese caso no sé qué hacer. Hay que administrar el ajeno sin perder tiempo, porque la enfermedad puede matar á un hombre en una hora.

Algunos enfermos se niegan á beber ajeno diciendo que sienten ardor en el estómago y piden agua, que solo sirve para aumentar la sed. El ajeno en la mayor parte de los casos quita la sed. Si el enfermo despues de reaparecer el pulso tuviese mucha sed, puede dársele agua en que se hayan batido claras de huevo, con lo que la sed se calma.

cuarto? No hagais como que no me comprendeis.

—Señorito, replicó el camarero con el aire de un hombre que necesita que se le dispense: Mr. Copperfield ocupa ahora el número 44.

—¡El número 44! ¿En qué diablos pensabais cuando habeis llevado á Mr. Copperfield á semejante chiribitil que cae sobre una cuadra?

—¿Qué queréis, señorito, no creíamos que Mr. Copperfield fuere delicado. Si prefiere podemos darle el 72, á vuestro lado.

—Ciertamente que lo prefiere, dijo Steerforth: ya estais cambiándole de cuarto.

El criado salió para conformarse con esta orden y Steerforth siguió riendo al pensar que me habian dado aquella habitacion. Me dió otro golpe en el hombro y me convidó á almorzar al dia siguiente á las diez,—convite que acepté con júbilo y orgullo.

Como era bastante tarde, cogimos nuestras respectivas bugias y subimos á nuestros cuartos. Hallé que el número 72 era infinitamente mejor que el 44. No olta mal, y en vez de un catre, tengo una buena cama colchada. Sobre una mullida almohada no tardé en dor-

(75) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

Conmovióse á su vez al ver mi enternecimiento.

—Vaya, Copperfield, me dijo, recuperaos, amigo mio. Tambien soy yo muy feliz encontrándoos. Pero, ¿como es que os hallo aqui? exclamó soltando una de mis manos, y pegándose amistosamente en el hombro.

Correspondencia.

Madrid 24 de Setiembre de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Tan nublado como el tiempo, que lo está mucho, sigue la política, sin que ningún ser nacido sepa, ni vea, ni adivine por dónde saldrá el sol.

Hoy no se conoce variante alguna en el barómetro. Parece, al contrario, que hay nuevos indicios que hacen presumir una solución satisfactoria para la vida total del ministerio. Seguridades no las hay todavía; que si las hubiera, verían ustedes cómo chillaban recio los periódicos ministeriales, como se desvanecían los rumores de crisis, y cómo se acallaban las diferencias personales de los Cos Gayones, Quesadas, etc., etc. Cuando la casa se hunde, en cada pared hay una grieta, y en cada tablón un desnivel; pero si el hundimiento se remedia, aquella y estos desaparecen como por la mano.

El ministro de la Guerra no fué anoche a la Granja, y eso que hoy es Nuestra Señora de las Mercedes, y hay vacaciones nacionales en las oficinas del gobierno. Pero la Agencia Fabra ha dado la clave de la permanencia del general Quesada en Madrid, al transmitir la noticia de la deserción de los siete soldados que formaban en un cordón sanitario de la frontera. Y por cierto que a este hecho se le tiene en poco; puesto que, como los soldados desertores se limitaron a robar la caja del regimiento y a meterse en Francia, el grito que dieron de «Viva Zorrilla» equivale al de «Viva la Pepa» aparte, claro está, de lo que dice en favor de los republicanos, los cuales hasta ahora no han sabido hacer otra cosa.

Anoche se decía en algunos círculos que no era cierto que el Sr. D. Manuel Silvela hubiera presentado la dimisión del cargo de embajador en París. Mas estos dichos eran de procedencia ministerial, de algunos que adelantaban las cosas suponiendo que ya estaba arreglado lo otro, ó sea la cuestión italiana. Sin embargo, consta, como dije cuando se trató de la dimisión del Sr. Silvela, que oficialmente no se ha tramitado.

Parece que entre los correligionarios del Sr. Moret reina y des gobierna un dualismo bastante marcado ya, á pesar de que hace muy pocos días que han empezado á manejárselas por cuenta propia. Un grupo, el más influyente, quiere á todo trance seguir en absoluta independencia de todo el mundo, proponiéndose alentar la asociación liberal y pretendiendo ser un factor indispensable de ella, para lo cual pactarían con Martos y Sagasta. Otro grupo, el más numeroso, quiere por el contrario refundirse cuanto antes en el fusionismo, pasando á constituir sin exigencias ni pretensiones la izquierda del partido que dirige el Sr. Sagasta. Moret está sin saber qué hacer, pues si lo primero le halaga el amor propio, por otra parte no podrá menos de considerarlo estéril; y si lo otro le halaga por lo práctico, también le repugna por el bien parecer.

Del cólera no quiero hablar, porque resultaría opositorista lo que dijera. Suyo affmo.

El Corresponsal.

Noticias agrícolas y comerciales.

Ya saben los lectores que las lluvias de la semana última han sido generales en la provincia. Por cartas de la Ribera sabemos tamos también que han sido altamente be-

neficiosas para los campos. Con fecha 19 escriben de los pueblos siguientes:

Olite.

Como nuestros labradores esperaban la caída de un chaparrón para dar comienzo á la siembra, se preparan á ella llenos de confianza, porque la van á efectuar en buenas condiciones y en tiempo oportuno. Los granos son poco ó nada buscados á excepción de la cebada que alcanza el precio de 10 á 10 1/2 rs. robo; el trigo á 17; la avena, de 8 á 8 1/2; las patatas, á 4 1/2 reales arroba, y los aguadientes, á 19 el usual y á 32 el anisado.

El vido tiene más demanda que en los últimos meses; se extrae para las Vascongadas, y se paga de 10 á 11.

Corella.

El vino lo van exportando á los precios de 11, 11,50 y 12 reales cántaro; pero en tal cantidad, que para cuando esté hecho el nuevo, duda mucho que quede algo del viejo, como ha sucedido en épocas anteriores.

Las uvas hasta la fecha se pagan de 56 á 60 reales la carga si bien están poco animados los tenedores, sin duda porque la demanda todavía no es de consideración. Los cereales se cotizan á los precios siguientes: trigo, á 18 reales robo; id. hem. brilla, á 20; centeno, á 12; cebada, á 10; avena, á 9.—P. S.

Mañeru.

Tan copiosas lluvias en muchas viñas, serán muy oportunas y convenientes, siempre que no continúen para aumentar el fruto, pero en otras ha de producir en mi concepto fatales resultados, porque ha de dar lugar á podrirse mucha uva, y ha de disminuir notablemente la riqueza del zumo de tan preciado fruto.

Las existencias de vino en esta localidad van llegando á su término según yo lo tenía asegurado; de modo que para la época de la vendimia (que este año dará principio según cálculos prudenciales hácia el 8 de Octubre), esta bodega habrá despachado todo el vino de la anterior.

Las cubas que estos días atrás se han ajustado, acusan una mejoría bastante regular en el precio; se han activado á 12 1/4, 12 1/2, 13 y 13 y 1/2 rs. cántaro. tres cubas son las que han obtenido este precio.

—El corresponsal.

Los desertores.

Perpiñán 23. Siete soldados españoles y un sargento, primero, han pasado la frontera gritando viva Zorrilla y llevándose la caja del regimiento.

La policía de Saint-Laurens de Cerdans los ha llevado presos al consulado español de esta capital, y después á la cárcel civil. Se les internará en una ciudad del centro de Francia.

Los vinos dulces.

San Ildefonso 24. —Una de las cuestiones más importantes que en estos momentos median entre el gobierno español y el francés, es la relativa á los vinos dulces.

Francia, á pesar de las enérgicas reclamaciones de España, se empeña en sostener que dichos vinos no deben gozar de los beneficios del tratado, pretendiendo que no son producto natural del suelo sino una composición.

Varias comunicaciones y conferencias han mediado sobre el particular sin que hasta ahora haya sido posible persuadir al

gobierno francés de que parte de un principio equivocado sobre un punto que perjudica en extremo á nuestros vinicultores, particularmente de Málaga y Alicante.

El encargado de negocios de España en París continúa gestionando sobre tan importante asunto.

La política en la corte.

A fines de mes, del 28 al 29, irán á la Granja todos los ministros, con objeto de celebrar Consejo bajo la presidencia del rey.

No se ha recibido la dimisión del señor Silvela del cargo de embajador en París, de que se ha hablado.

De las negociaciones relativas al tratado de comercio entre España y los Estados Unidos, sábase únicamente que después de amplias discusiones sobre la redacción del artículo relativo al tratado de nación más favorecida, los negociadores se han dedicado á un detenido estudio acerca de la cuestión de tarifas.

De Cuba.

Entre el vecindario de Gaibariéu reina alguna agitación con motivo de haberse verificado en pocos días dos intentos de robo de niños, circunstancia que aquellos habitantes relacionan con el rumor que hace algún tiempo circuló por la comarca, de que se trataba de restablecer las sociedades de ñaigos, que tantas víctimas causaron en las capitales de la Isla.

Para uno de estos conatos de robo, los ladrones en número de cuatro, penetraron en una casa y al ser interrogados por la señora que se encontraba sola tiraron de sus machetes diciendo: «Cállese ó le cortamos la cabeza; queremos muchachos.» La mujer fuera de sí prorrumió en gritos de socorro y cuando acudieron los vecinos, ya los secuestradores habían desaparecido.

—A consecuencia de un temporal de aguas que descargó en Guanajay los últimos días del mes de Agosto se desbordó el río, invadiendo las calles vecinas á su curso y poniendo en completa alarma á toda la población.

Arrancó cercas, derribó muros de consistencia, deterioró los puentes y deshizo algunas casas, ocasionando pérdidas materiales de mucha consideración.

Algunas familias pudieron ser sacadas en coches, otras á caballo, algunas á nado, y no faltó quien solo pudiera refugiarse en los techos de las casas.

Como la inundación ocurrió de día, se evitaron muchas desgracias personales.

Suscripción á favor de los perjudicados por el incendio ocurrido en el pueblo de Abaurrea alta el 16 de Agosto de 1884.

	Pesetas
Suma de la anterior.	7.120 15
D. Marcelino Gayerre de Pamplona	20
V. de A. Y.	30
Los vecinos del pueblo de Elgorriaga	27 15
El Ayuntamiento de Mendigorria	20
D. Antonio Diaz de id.	1
D. Joaquin Elizalde	5
A. V. de id.	5
D. Santiago Maquirriain	5
B. B.	1
El Ayuntamiento de la villa de Oteiza	25
D. Casilda Casadamot	1
El Sr. Párroco de Leiza, recauda-	

do de sus feligreses	45
D. Joaquin Balazena	50
D. Eusebio Echalecu de Pamplona	1 50
El Ayuntamiento y vecinos de la villa de Huarte	90
El Ayuntamiento de Arruazu	10
Los vecinos de id.	36
D. Julian Gayerre	250
El Ayuntamiento de Alcoz	15
Los vecinos de id.	29 35
Al Ayuntamiento de Alsasua	75
Los vecinos de id.	50
El Ayuntamiento del valle de Odieta	25
	7.942 15

Pamplona 25 de Setiembre de 1884

El Depositario provincial, Martin Ibarra.

Ayuntamiento de Pamplona.

Sesion ordinaria del día 25 de Setiembre de 1884.

PRESIDENCIA D. JOAQUIN GARCIA ECHARRI

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Dióse cuenta de una solicitud pidiendo la plaza de toros para una carrera de andarines, proyectada para el domingo próximo. Como se pide.

En contestación á una escitación del municipio, el Excmo. Sr. Gobernador militar de la plaza participa haber dado las órdenes oportunas para que se efectúe la limpieza de la acequia de los fosos.

A la comision de Beneficencia pasaron, para su resolucion, dos instancias solicitando terreno para construir dos carnarios en el cementerio.

Varios vecinos de esta capital, propietarios de fincas radicantes unas en esta jurisdiccion y otras fuera de ella, suplican se les devuelva el exceso de los derechos de entrada que pagaron por las uvas procedentes del cocinado, comparadas con la de esta jurisdiccion que tambien introdujeron en la ciudad; y para lo sucesivo que se rebajen los derechos mencionados en la cuota de 17 y medio céntimos de peseta que se exige por cada diez kilogramos.

Se accede á la primera parte de la peticion y respecto de la segunda se acuerda que no há lugar.

La Excmo. Diputacion recuerda al Ayuntamiento la necesidad de formalizar el catastro y presentar, segun está mandado, estados demostrativos de los ingresos y gastos con que cuenta el municipio, especialmente de la riqueza urbana, rústica y pecuaria; todo lo cual debe remitirse á la superioridad en la primera quincena de Octubre próximo.

El comité ejecutivo de la comision provincial sociológica, invita al ayuntamiento á tomar parte en el desempeño de la importante mision de que aquella está encargada, y al efecto remite un cuestionario sobre el que deseria conocer la opinion del municipio.

Enterado y se recomienda el asunto á la comision de Hacienda.

Ha sido desestimada por la Excmo. Diputacion la instancia de los Sres. Matossi y consortes, alzándose de un acuerdo del Ayuntamiento que denegó la rebaja solicitada respecto á los derechos de entrada del hiello.

Queda por lo tanto vigente lo prescrito por la corporacion municipal.

Varios alumnos del centro escolar de obreros, aplaudiendo el celo del Ayuntamiento en la adopcion de precauciones espirituales y materiales contra el cólera, se ofrecen para los servicios que puedan prestar en el caso de que la epidemia llegara á esta ciudad.

Se acuerda darles las gracias tomando nota de su generoso ofrecimiento.

mirme, soñando con la antigua Roma y la magia, con Steerforth y la amistad, hasta que me despertó el ruido de los carruajes que salían entraban en el patio de la fonda,—ruido solemne que me proporcionó un segundo sueño natural, en que ví á Júpiter tonante conmoviendo al Olimpo, con sus rayos.

XIX.

LA MORADA DE STEERTHORTH.

Cuando la criada llamó á mi puerta, á eso de las ocho de la mañana, diciéndome que dejaba en el corredor el agua caliente para afeitarme, sentí ipobre de mí que aquello era inútil de todo punto y me avergoncé.

Mientras que me vestí me persiguí la sospecha que se había burlado al hablarme así, y habiéndola hallado en la escalera al bajar al almuerzo, debí parecerle confundido y avergonzado. La hubiera esquivado á haber visto otro sitio por donde escapar; y aun dí un paso atrás y me asomé á una ventana desde donde hice que miraba, á través de la neblina, la es-

tátua ecuestre de Carlos II, hasta que el mozo me advirtió que me esperaba Mr. Steerforth.

Iba á dirigirme á la sala general, pero el mozo me dijo que Mr. Steerforth había mandado que le sirviesen en un saloncito que había junto á su cuarto. Volví atrás y entré donde estaba mi amigo; Admiré el alojamiento en miatura que ocupaba; componiase de tres lindas piezas alfombradas, con cortinones encarnados en las ventanas; allí todo respiraba limpieza y parecía que estaba en su casa propia y no en un hotel. En un espejo que estaba frente á la entrada, admiré el cuadro de aquel interior elegante; y, al ver á Steerforth tan tranquilo, tan á sus anchas, tan seguro de sí mismo, superior á mí en todo—incluso en la edad,—experimenté un verdadero encogimiento; pero su aire de amistosa protección me hizo olvidar bien pronto la distancia que mediaba entre ambos. Creció mi confianza al notar que el mozo me tenía mayores consideraciones, y no se familiarizaba conmigo como la vispera.

—Ahora Copperfield, me dijo mi amigo, así que estuvimos solos, tendré un gran placer en saber lo que pensais hacer, á donde vais y todo lo que os atañe. Os considero como si me pertenecieseis.

Feliz al ver que se interesaba por mí tan particularmente, le conté que mi tía me había propuesto emprender un viaje de experiencia.

—¡Y bien! me dijo Steerforth, supuesto que no tenéis prisa, venid á casa de mi madre, á Highgate, donde pasareis uno ó dos días; ya vereis cómo os agrada. Quizás está un poco orgullosa con su hijo, y habla de él demasiado; pero se lo perdonareis, y por su parte ella tendrá mucho gusto en veros, estoy cierto.

—Me gustaria tener esa misma seguridad, respondió sonriendo.

—¡Oh! dijo mi amigo, todos aquellos que me quieren tleden un título á sus ojos muy grande.

—En ese caso creo que me recibirá bien.

—Os lo aseguro: así pues, marcharemos juntos; pero, antes quiero, durante un par de horas, visitar en vuestra compañía las curiosidades de Londres. No se encuentra todos los días un individuo que se impresione inocente-

mente como vos. Despues de este paseo tomaremos la diligencia hasta Highgate.

—Me parecia un sueño: no había dormido en el número 44, no había almorzado en la sala general; el mozo me respetaba! Despues de haber escrito á mi tía, para contarla el feliz encuentro del discípulo que tanto admiraba y de su convite, subí con él en un coche; fuimos á ver el Panorama, la Torre, el Museo, y otra porcion de curiosidades, pudiendo apreciar de las muchas cosas que sabía Steerforth, y la poca importancia que daba á su caudal de conocimientos diversos.

—Obtendreis una nota brillante en la universidad, Steerforth, si no la tenéis ya; ¡qué orgullosos deben estar de vos los catedráticos!

(Se continuará.)

Las comisiones de Hacienda y Obras informando una instancia de D. Federico Corti, que en nombre de la señora viuda de Alzugaray solicitaba una indemnización por los perjuicios causados al molino de dicha señora por haberse levantado las paraderas de la presa para saneamiento del río, propone se acuerde que el interesado acuda a quien corresponda, toda vez que no es el ayuntamiento quien dictó aquella medida sanitaria.

Díjose cuenta de una proposición del Sr. Michelena, encaminada a prohibir la circulación por las calles de carruajes y caballerías cargados con mayor peso que el que se fija en la proposición.

Al examinar ésta, el Sr. Presidente indicó la idea de que convendría habilitar un local al que se llevaran por las noches los carros que al presente dejan sus dueños en parajes públicos.

Se aprueba aquella proposición y este pensamiento, el cual se procurará llevar a la práctica a la brevedad posible.

Sebastian Sagardoy recurre en alzada ante la corporación municipal como arrendatario de una parte de la casa llamada de pastores por haber sido despedido de ella por el teniente alcalde señor Michelena después de tener pagada la casa por trimestres adelantados, y pide se le devuelvan las cantidades entregadas y los perjuicios que se le han irrogado por no poder haber depositado en ella la paja y demás menudeles de la última cosecha.

El Sr. Michelena dice que oportunamente dió una orden a la contaduría para que no se cobrara el importe del alquiler.

Se acuerda devolver la cantidad que se haya cobrado de más y respecto al segundo extremo que el solicitante se atenga a lo mandado.

Se tratan algunos otros asuntos de escaso interés general, con el que termina el despacho ordinario.

El Sr. Asuncion preguntó si la Excmo. Diputación ha contestado algo a lo que se le manifestó respecto a la imposibilidad de abrir la matrícula de la Escuela de Artes y Oficios, con motivo de haber aquella autoridad no dado traslado las clases de la Escuela Normal a los locales que la de Artes y Oficios ocupaba.

La Superioridad nada ha dicho respecto del asunto.

A indicación del Sr. Garcia Tuñon se acordó que la comision respectiva vea de proporcionar un local en que interinamente pueda continuar el Orfeon sus tareas de instruccion musical.

A consecuencia de algunas observaciones hechas por el Sr. Asuncion como presidente de la comision de Beneficencia, se habló detenidamente de ciertos proyectos relativos a la Casa-Misericordia; y siendo el asunto importante y complejo, se dejó su resolucion para después que se conozcan ciertos datos y antecedentes.

Después de lo cual se continuó el examen, suspendido en la sesion anterior, de las economías propuestas por el Sr. Ibañez.

De lo acordado daremos cuenta en el próximo número.

Gacetillas

Victima de una breve enfermedad ha fallecido la señora D.ª Pascuala Iñarra, hermana de D. Fermin del mismo apellido, depositario de los fondos provinciales.

Dios, haya acogido en su seno el alma de la finada, a cuya familia enviamos nuestro sentido pésame.

Por la autoridad militar se ha dispuesto se estudie la manera de sanear y cubrir los desagües de los lugares escusados de la ciudadela.

Se estan verificando los exámenes extraordinarios de prueba de curso en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta provincia.

Como verán los lectores por el extracto, que hoy publicamos, de la sesion municipal celebrada ayer, ha sido concedida por el ayuntamiento la plaza de toros para que en la tarde del domingo próximo se verifique la carrera de andarines concertada entre los famosos Igaravide, de Betelu, y Balaguer, de Andorra.

En la solicitud pidiendo la plaza, se manifiesta que del producto de las entradas y localidades se destinen 1.000 reales a la Casa-Misericordia y otros 1.000 al socorro de las victimas del incendio de Abaurrea-alta.

Aunque todavía no se han publicado las condiciones de la competencia, tenemos entendido que la carrera será a 200 vueltas alrededor de una pista de 44 metros de diámetro quedando vencedor el que antes las complete. El vencedor recibirá como premio la cantidad que resulte después de haber deducido de la recaudacion en la plaza los 2.000 reales arriba mencionados y el importe de los gastos.

Para resolver cualquiera duda que ocurra habrá un jurado de cinco personas; y para amenizar el espectáculo, se han contratado la música de uno de los cuerpos de esta guarnicion y la de la Casa-Misericordia.

La «Gaceta» publica ayer 25 el siguiente parte sanitario.

Alicante.—En Elche ocurrió ayer una invasion de cólera; ninguna defuncion; Novelda 1 invasion y 2 defunciones; Monforte 2 invasiones y ninguna defuncion; en Alicante y el resto de la provincia no hay novedad.

De la provincia de Lérida y Tarragona, a las 4 y media no se habian recibido datos.

El Sr. Alcalde ha dado orden al municipal que presta el servicio en el Barrio de la Rochapea, de no permitir el que nadie lave en la Mañueta hasta pasar el puente.

Asi mismo ha dado orden de prohibir el juego del tirabeque y trompa, a que se dedican los niños en la vía pública.

Se ha dispuesto que se encienda el alumbrado público a las 6 y cuarto en lugar de las 6 y media como se venia haciendo hasta ahora.

Un telegrama oficial participa que en la travesía de la Habana a Cádiz han ocurrido en la fragata «Concepcion» cinco defunciones a causa del vómito.

Las victimas han sido cuatro marineros y un guardia marina, cuyos nombres no dice el despacho.

Procedente del establecimiento balneario de Fitero, ha llegado a esta capital el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis. Sea muy bien venido nuestro dignísimo Prelado.

Tambien ha regresado, y le damos nuestra afectuosa bienvenida, el diputado foral y provincial D. Antonio Morales, quien ha pasado una corta temporada en su pueblo natal, Lodosa.

Habiendo tenido noticia el subdelegado de Veterinaria Sr. Monasterio de que un ganado lanar de propiedad de un vecino de Barañan, se hallaba atacado de viruela, puso el hecho en conocimiento del alcalde interino Sr. Michelena, quien inmediatamente dictó las órdenes oportunas, para que ningun ganado de la clase mencionada se aproximara al pueblo infestado, disponiendo tambien que fueran reconocidas escrupulosamente todas las reses lanaras antes de entrar en esta capital y prohibiendo la importacion de la leche procedente de los ganados del lugar de Barañan.

Felicitemos a los señores Michelena y Monasterio por su celo y acertadas medidas y les excitamos a que continúen ejerciendo igual diligencia hasta que cese la mencionada enfermedad.

Continúa enfermo de gravedad el vice-presidente de la Diputacion foral y provincial D. Raimundo Diaz cuyo alivio y total restablecimiento deseamos.

El martes por la tarde ingresó en el Depósito municipal procedente del lazareto de Irún Ignacio Azcarate expulsado de Francia, por ser el autor de la muerte de Cruz Vergara en la noche del 14 de Enero de 1870 y condenado por esta Audiencia a 12 años de reclusion temporal y el día 29 del corriente custodiado por la Guardia civil será conducido a Estella a disposicion del Juez de primera instancia.

Dice un periódico: «Se indica para Presidente de la Diputacion provincial de Guipúzcoa, en sustitucion del Sr. Gorostegui, al Diputado tradicionalista de Tolosa, Sr. Zabala.

Tambien se ha indicado para ese cargo al diputado por Azpitia señor Minteguiaga, el cual parece que se niega a aceptarlo.

Los carlistas tienen en la actual Diputacion cuatro votos de mayoría, lo que empieza a preocupar a los elementos liberales del país.

Dicen tambien que la Diputacion de Guipúzcoa será disuelta antes de terminar el plazo que la ley señala.»

Segun noticias de «El Globo,» en la liquidacion que el Banco de España acaba de formalizar de su cuenta con el Tesoro, resulta este alcanzado en la no despreciable cifra de once y pico millones de pesetas, cifra que, unida a los 15 millones de pesetas que deben devolverse a los acreedores del ferrocarril del Noroeste, casi liquidan la reserva de los 39 millones de que tanto se ha hablado, como sobrante de la última conversion.

El sábado último salieron de Badajoz en el tren correo los oficiales sentenciados por los sucesos del 5 de Agosto del año anterior, a sufrir la pena de arresto que les ha sido impuesta por los respectivos consejos de guerra.

Unos van a los castillos de las provincias del Norte otros a Andalucía, y algunos a los de Cataluña.

¿Qué es el «Agua de Colonia de Orive?» La fragancia floral, permanente, é inimitable, que no tiene rival para el pañuelo, para el baño y la locion diaria. Por esto los tocadores de las personas más distinguidas, están siempre provistos de tan delicado y económico perfume, el cual hace furor en la corte y ha matado el uso de las aguas de Colonia inglesas, de la de Farina, Violet y otras extranjeras. El Agua de Colonia de Orive, ha resuelto el difícilísimo problema hasta hoy, insoluble, en los perfumes, de unir la elegancia a la economía. La inmejorable Agua de Colonia de Orive, es la más económica que se conoce en el mundo; es cuatro veces más barata que cualquiera de las usadas y como delicada é higiénica es imponderable, su unive sal aceptación es su mejor garantía. De venta a 3, 6 y 12 reales frasco, donde se vende el Licor del Polo ó en todas las Farmacias y Perfumerías bien surtidas. Exljir la marca de fábrica y la inscripcion de Farmacia de Orive, de Bilbao, en el vidrio, capsula y etiqueta para evitar la falsificacion.—Unico depósito en Pamplona farmacia de los señores Colmenares y Buldain.

Cultos religiosos.

Viernes.—San Cipriano.

En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expone S. D. M. a las cinco de la tarde y se reservará a las siete concluyendo con el Santo Rosario.

En San Lorenzo.—Al oscurecer se rezará la corona dolorosa y a continuacion se cantará la salve y Stabat Mater.

En las Descalzas.—Triduo a Ntra. Sra. de la Saleta, a las seis y cuarto de la tarde manifestará S. D. M. se hará la estacion, lectura, sermon, salve y letrillas cantadas, concluyendo con la reserva.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo nuevo	8'14 pesetas	17'66 rs.
Avena	1'15 "	8'15 "
Habas duras	2'69 "	15'18 "
Giron	2'60 "	14'07 "
Alhoiva	3'31 "	18,91 "

Trigo vendido 149 dobles decálitros, equivalentes a 105 robos y 14 almudes.

Anuncios preferentes

ACADEMIA DE SEGUNDA ENSEÑANZA

dirigida por los Sres. D. Dalmiro Fernandez, D. Severo Simavilla, Catedráticos-auxiliares del Instituto provincial, y D. Juan Huici, antiguo Profesor en esta Capital.

Abarca esta Academia la enseñanza completa de las asignaturas indispensables para obtener el grado de Bachiller. Hay clases generales y clases particulares para quien lo desee.

Para facilitar el estudio y sustituir la vigilancia que los padres no pueden ejercer por sí sobre los alumnos, queda establecida una clase de vela bajo la inmediata inspeccion de uno de los Profesores.

Desde 1.º de Enero comenzará un repaso especial de todas las asignaturas para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller.

Clases especiales.—Las habrá acomodándose a los programas oficiales, para los que traten de ingresar en las Escuelas de Ingenieros, Academia general militar, ó quieran prepararse para las diversas Facultades.

Esta Acadmia, única en su clase, hoy, en esta capital, cuenta con personal y material suficiente para realizar la enseñanza en las mejores condiciones, haciendo que sea una verdad y no se confunda con la dada en los Colegios de primera enseñanza, extraños por completo a las materias que se cursan en los Institutos.

Para informes y cuantas noticias se deseen, dirigirse al Secretario D. Juan Huici, calle Mayor, núm. 55, 4.ª derecha.

Gabinete clinico

de operaciones y consultas del reputado cirujano dentista D. Mariano Rubio, Plaza del Castillo 23 2.º Pamplona.

Servicio permanente. Gratis las operaciones los domingos de 10 a 12 de la mañana.

Por si vimese el cólera.

Método curativo, infalible que dá a luz su verdadero autor D. Segundo Saenz Yoldi; precedido de la historia de los hechos, y felices resultados obtenidos en varios pueblos de la ribera de Navarra y Castilla en el año 1855.

Se halla de venta en la libreria de don Santiago Alonso, calle de Boiserias número 14, Pamplona, al precio de 4 reales, como tambien la Guia oficias de los ferro carriles de España y del extranjero a 50 céntimos de peseta.

CAFE TOSTADO CALIDAD SUPERIOR

en latas conservando perfectamente su aroma. Café Suizo, Matossi y Comp.ª PAMPLONA.

Prestamista

El que desee imponer dinero con garantía de hipotecas, puede dirigirse al firmante que tiene diferentes encargos y vive en Pamplona, Mayor, 65. Benito Bustince.

ARTETA.

Calle Nueva nº. 30. 2.º piso derecha

Desde 1.º de Octubre dará principio la clase de dibujo por la noche.

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de dibujo y pintura.

LA JOYA LITERARIA

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES DE

RAZQUIN Y VIDAL.

CONSTITUCION, 35.—PAMPLONA

Biblioteca ilustrada a domicilio.

Acaba de abrirse al público formada de obras de los mejores escritores nacionales y extranjeros que iremos aumentando con las mas selectas producciones. El precio de la suscripcion no puede ser mas económico por solo diez reales al mes y veinte en depósito, puede el suscriptor llevarse a domicilio cuantas obras desee. Los catálogos que entregamos gratis a quien los solicite indican las condiciones en que puede efectuarse la suscripcion.

Tambien tenemos un buen depósito de obras a todo lujo, y para facilitar su adquisicion hemos establecido la venta a plazos mensuales, terminando estos en un año. Se admiten suscripciones a toda clase de obras y periódicos de España y el Extranjero; y por último recibimos toda clase de encargos en los ramos de libreria y encuadernacion.

Obras de medicina a plazos. Casa de Razuquin, pliso 3.º

A LOS SEÑORES

QUE SE AFEITAN SOLOS.

Jabon superior en polvo para afeitar, espumoso y de buen olor, desde dos reales hasta 40. Paseo de Valencia 34, Peluqueria.

UN CONSEJO A LAS SEÑORAS.

La juventud y la hermosura se conserva con la Veloutina Viard, premiada en cuantas exposiciones se presenta y puesta en moda por la buena Sociedad Madrileña.

Precios 40, 25 y 16 rs. respectivamente con borla, y sin borla 14. Se halla de venta en las principales Peluquerías y Perfumerías del Reino.

En Pamplona Peluquería del Ensanche. Paseo de Valencia 34.

EL Doctor Punte, especialista en las enfermedades del estómago, agrado de las deferencias de que ha sido objeto en esta capital, por los muchos enfermos que han acudido a su consulta, de los que hay algunos en satisfactorio tratamiento, ha resuelto, para mayor comodidad de los pacientes, el tener la consulta diaria de 10 a 12 y de 2 a 5 hasta fin del corriente mes, en su domicilio Fonda de la Perla, Plaza del Castillo, N.º 1. Pamplona. Tambien pueden consultar por correo.

Venta de casas.

A voluntad de su dueño se ponen en venta en pública y extrajudicial subasta,

1.º La casa núm. 86 calle Mayor de esta ciudad, bajo el tipo de 8.000 duros y produce de renta anual 8.760 reales vellon.

2.º La casa núm. 33 de la calle Navarrería por el tipo de 3.500 duros y produce 4.080 reales vellon.

Un censo capital 20.000 reales, capitalizado al 5 por 100, pues produce 850 reales.

La subasta tendrá lugar el día 8 de Octubre próximo viniente a las once, en la Notaría de don Leandro Nagore.

Las demás condiciones se hallan en la misma Notaria para los que deseen enterarse.

PINTOR.

ablo Arteta, calle de Calderería-núm. 8, Pamplona.—Se pintan y empapelan habitaciones en liso y decoracion.—Se pintan y retocan cuadros al oleo, y se venden colores preparados de todas clases.

ESMERO. PUNTUALIDAD. ECONOMIA

El telégrafo.

Madrid 23, 10 noche.

por 100 amortizable 75,10

4. por 100 perpétuo 60,75

Billetes hipotecarios de Cuba 90,50

Banco de España 280,00

Conferenciaron los Sres. Elduayen y Silvela (D. Manuel) cuya dimision vuelve a considerarse como indudable.

Las noticias del cólera son satisfactorias. Lotería: 16.098, 16.313, 9.790, 5.484.

El Corresponsal. Imprenta de Fortunato J. Istúriz Plaza del Castillo, 17

SECCION DE ANUNCIOS

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koideg, Canadense
Dücorp, Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las demano, familia e intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto examen yo no podia proclamar las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia e intermedias) paraser premiadas porque no eran iguales en calidad a las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañia fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener a la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan a la sombra por los pueblos de esta provincia y a capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis a domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

PAMPLONA
TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañia fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nos otros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

suto es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones! Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser a máquina, y toda clase de piezas sueltas.

MERCADERES 19

MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el dia, esta Compañia ha puesto a la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfiese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito, y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañia Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis a domicilio.

16 CADERE MAQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfie el público de los falsificadores que explotan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden a plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo e inteligente que recorre constantemente, dos los pueblos de la provincia para atender a ventas y reclamaciones.

Pamplona.

PERFUMERIA BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina a la Fonda la Perla y calle Chaptela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España. En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, a precios muy arreglados.

Una gran variacion en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como navajas de afeitar, tigras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, a dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores a real una y 10 reales docena.

Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitucion núm. 1, (esquina a los Héroes de Estella)

LA MAGALLANA.

Primera Compañia española

DE

Seguros contra el granizo

A PRIMA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo a la Ley

Capital social UN MILLON

elevable a 25 millones de pesetas

NOTA

A los labradores asegurados en las Provincias a cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Direccion General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las ripmas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía a pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el dia en que fuesen firmadas las Pólizas.

Desde su fundacion ha pagado 252 millones en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gonzalo, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megece y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá a correoseguido si remiten un sello para la contestacion. Se remiten gratis los prospectos a quien los pida.

NO MÁS PAJA!

GERGONES DE MUELLE HIGIENICOS.

Cuanto se ha inventado hasta la fecha en todos los sistemas conocidos ninguno dá el resultado tan satisfactorio como los que se construyen perfeccionados en la fábrica de camas de hierro de D. Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerias núm. 4, y Plaza Consistorial núm. 2.

Las muchísimas y respetables casas de esta capital que los poseen y usan con gran satisfaccion son bastante garantía de las condiciones de aseo, limpieza y duracion, así como por sus precios sumamente arreglados se recomiendan a todas las clases de la sociedad. Se confecciona a todas las medidas de 20 a 40 pesetas. ¿Quien quiere dormir en paja expuesto a una afección, además de sus inconvenientes higiénicos en caso de enfermedad, cuando por tan poco dinero tiene cama cómoda y saludable?

Se construyen éstos reducidos para los Sres. militares y empleados. Tambien se fabrican camas a medida fuertes sólidas bonitas y formas modernas y elegantes pintadas ymaqueada a la Inglesa desde 15 pesetas en adelante. Se hacen arreglos se pintan y trasforman las usadas. Bajada Carnicerias núm. 4 y Plaza Consistorial núm. 2 tienda.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20,